



ECUADOR
COMPORTAMIENTO DEL
COMERCIO EXTERIOR GLOBAL
DURANTE 1998

ALADI/SEC/di 1222.2
16 de setiembre de 1999

Entorno del comercio mundial y regional

En 1998 las exportaciones ecuatorianas sufrieron los impactos de los desastres ocasionados por el fenómeno de El Niño y de la considerable caída de los precios de los hidrocarburos desenvolviéndose en un ámbito internacional desfavorable, afectado por las fuertes perturbaciones derivadas de la crisis financiera originada durante el año anterior en los países del sudeste asiático.

El descenso del dinamismo económico de la región asiática y la recesión en Japón, contribuyeron a la depresión de los mercados de productos básicos con considerables caídas de los precios internacionales de esas mercancías acompañadas de una baja menor de los precios de los bienes manufacturados. Debido a la fuerte contracción de las cotizaciones internacionales de los hidrocarburos, ocasionada en gran medida por la merma de la demanda asiática, el valor de las exportaciones petroleras ecuatorianas bajó en más de un 40%. Asimismo, también disminuyó el monto de las ventas de bananos como consecuencia de las menores demandas asiática y rusa y de las destrucciones de cosechas ocasionadas por El Niño.

El valor de las exportaciones al mercado asiático, incluido Japón, países de la ANASO (Asociación de Naciones del Asia Sudoriental), del Acuerdo de Bangkok y del resto de Asia, que cubrió el 10% del monto de las ventas globales del país de la región en 1997, se redujo en más de un 40% en 1998, a continuación de una contracción en 1997, que había sido bastante menor (6%).

La considerable disminución del valor de las exportaciones, que cayó en más de una quinta parte, y una moderada expansión del monto de las importaciones (11%), determinó que el saldo de la balanza comercial, tradicionalmente superavitario, se convirtiera en un déficit, el primero que se registra en los últimos 17 años.

Aunque a un ritmo menos acelerado que el del descenso de las exportaciones al resto del mundo (22%), también disminuyó el valor de las colocaciones en la región (15%), especialmente en Chile y en Colombia y, en bastante menor grado, en Perú, experimentando repuntes, de distinta magnitud, los montos de los suministros a los restantes países, salvo de los destinados a Argentina, Bolivia y Paraguay que se mantuvieron en los niveles del año precedente. Por su parte, el incremento de las adquisiciones en el ámbito de la ALADI, cuya tasa de expansión fue igual a la del crecimiento de las importaciones desde el resto del mundo, se extendió a siete mercados de la región, destacándose especialmente las mayores compras en Colombia, Brasil, Argentina y Chile. Como resultado de los comportamientos de signo

contrario de salidas y entradas de bienes, el saldo tradicionalmente deficitario del intercambio ecuatoriano en la región tuvo una fuerte ampliación que lo elevó al máximo nivel histórico alcanzado.

Intercambio comercial con el resto del mundo

La contracción de las exportaciones al resto del mundo en 1998 se debió, principalmente, a los menores montos de las colocaciones de hidrocarburos en Estados Unidos, en Asia y en Resto de América Latina y de alimentos en los países asiáticos, en la Unión Europea y en Estados Unidos. La mayor parte de los embarques fueron destinados a Estados Unidos, la Unión Europea y países de Asia, cuyos montos alcanzaron coberturas del 49, el 26 y el 9 por ciento, respectivamente, del total del valor de las ventas al resto del mundo.

La baja del monto de las colocaciones de combustibles, que se redujo a algo más de la mitad, y la moderada merma de las de alimentos, que reflejó principalmente las menores colocaciones de camarones congelados y de café sin tostar, explican la caída, en casi una quinta parte, del valor de las exportaciones a Estados Unidos.

La contracción en el monto de las ventas de alimentos, en especial de bananas frescas o secas destinadas a Alemania, Grecia, Italia y Bélgica y la merma en el de los abastecimientos de oro no monetario al mercado del Reino Unido, fueron las causas más relevantes de la caída del valor de las exportaciones al mercado de la Unión Europea.

La fuerte contracción de la demanda de los mercados asiáticos, incluyendo una moderada baja de Japón, originada en la crisis financiera iniciada a mediados del año anterior en esa región y la drástica merma de los precios internacionales de los productos básicos, acompañada de una baja menor de las cotizaciones de las manufacturas, determinaron las considerables contracciones de los valores de las exportaciones ecuatorianas a esa zona. Sin embargo, el impacto directo sobre la evolución de las ventas externas y la economía de Ecuador no tuvo las repercusiones ocasionadas en otros países para los que el intercambio con los mercados asiáticos reviste mayor importancia. Entre las ventas mencionadas, las caídas de valores más significativas correspondieron a los embarques destinados a China y Corea del Sur. En el primer caso, la baja obedeció al menor monto de los suministros de camarones congelados y, en el segundo, a la contracción del valor de las colocaciones de petróleo crudo. Asimismo, también tuvo una considerable caída, aunque de menor magnitud, el valor de los abastecimientos a Japón, primer destino de las ventas ecuatorianas en Asia¹, corriente que se vio afectada, especialmente, por los menores montos de las colocaciones de camarones y de harina de pescado.

Principalmente los ascensos en los valores de las importaciones procedentes de Japón, de Estados Unidos, del Resto de América Latina, de Canadá y de países del Acuerdo de Bangkok, en parte contrarrestados por las bajas en los montos de las adquisiciones en el Resto de América, Africa y Medio Oriente, explican la moderada expansión de las importaciones ecuatorianas desde el resto del mundo. Los aumentos, en su mayor parte, correspondieron a expansiones en las compras de manufacturas y, en bastante menor grado, a internaciones de alimentos y de otras categorías de bienes, con la excepción de la caída del valor de las compras de petróleo refinado registrada el último año.

¹ El agregado de los montos de las exportaciones a cuatro países de Asia cubrió, en 1998, el 99% del valor de las colocaciones en esa región: Japón (40%), Corea del Sur (31%), China (17%) y Taiwán (11%)

Intercambio comercial con los países de la ALADI

El valor de las exportaciones ecuatorianas al conjunto de los países de la ALADI, tras recuperar en 1997 parte del dinamismo que caracterizó este comercio, especialmente en el bienio 1993 - 1994, y alcanzar el máximo histórico, tuvo una considerable caída, la primera que se registra desde 1990. Esa contracción refleja, principalmente, las fuertes mermas de los montos de las colocaciones en Chile y en Colombia y una menor disminución de los suministros al mercado peruano, parcialmente contrarrestadas por la significativa expansión de los envíos a Uruguay y por los escasos aumentos de los montos de las exportaciones a los restantes países de la región. Al nivel de categorías de productos la caída fue generalizada y se concentró, especialmente, en las ventas de combustibles y, en bastante menor grado, en las de alimentos y manufacturas.

Después de la vigorosa expansión del año anterior, el valor de las importaciones desde la región volvió a crecer en 1998, aunque bastante más moderadamente, llegando a un nuevo récord, resultado de las fuertes subas de las compras procedentes de Colombia, Brasil, Argentina, Chile y Perú y de las de menor importancia de las de Bolivia y Uruguay. En cambio, disminuyó considerablemente el monto de las internaciones originarias del mercado venezolano, merma acompañada de una bastante menor contracción de las adquisiciones en México. El moderado incremento de las compras en el mercado regional se explica, casi en su totalidad, por la fuerte expansión de los suministros de alimentos, la de menor importancia de las importaciones de manufacturas, y por la contracción de las internaciones de combustibles.

El tradicional saldo negativo del intercambio ecuatoriano con la región, interrumpido por un superávit en 1993, llegó a un máximo sin precedentes el año pasado, ampliándose por segundo año consecutivo.

Las contracciones de los montos de las exportaciones de vehículos automóviles, de cereales como maíz y arroz y el escaso crecimiento de los suministros de preparaciones y conservas de atunes, listados y bonitos y de sardinas, sardinelas y espadines, fueron los factores determinantes de la fuerte caída de las ventas a Colombia, primer mercado de las colocaciones ecuatorianas en la región. Las compras de esa procedencia experimentaron, en cambio, una expansión que se basó en la considerable suba de las compras de azúcar y, en menor grado, en las mayores adquisiciones de bienes manufacturados.

La moderada disminución del valor de las exportaciones destinadas a Perú en 1998, tras el notable incremento del año anterior, ocasionado en abultadas ventas de combustibles, se explica por la merma del monto de las colocaciones de petróleo crudo en tanto que el ascenso de las respectivas importaciones se concentró tanto en el aumento del monto de las internaciones de alimentos como del de las de manufacturas.

La fuerte caída de las ventas a Chile, la mayor en valores absolutos, obedeció, casi exclusivamente a la baja en el importe de los suministros de petróleo crudo aunque también se contrajo el de los abastecimientos de fueloil. Por su parte, la expansión de las importaciones de alimentos, especialmente de preparaciones alimenticias para la preparación de bebidas y de manzanas frescas, ocasionó el incremento del total de las compras originarias del mercado chileno.

El estancamiento del valor de los suministros a Argentina reflejó la escasa variación del monto de las ventas de bananas, principal producto destinado a ese mercado, y de otros productos alimenticios como palmitos en conserva y preparaciones de atunes, listados y bonitos. La considerable expansión de las importaciones procedentes de ese país fue el resultado de los aumentos de los montos de las compras de alimentos, como maíz y aceite de soja, y de bienes manufacturados.

Las alzas de las ventas de manufacturas, principalmente de automóviles, y de alimentos, especialmente de preparaciones y conservas de pescado, compensaron con creces la contracción del valor de las colocaciones de petróleo crudo, que no registró movimiento en el último año, y permitieron el moderado incremento de las exportaciones destinadas a Venezuela. Las compras ecuatorianas en este mercado experimentaron, por su parte, una caída que se explica por las menores adquisiciones de petróleo refinado pero también disminuyó el monto de las importaciones de productos manufacturados, entre otros, de vehículos automotores.

El repunte de las exportaciones destinadas a México fue la consecuencia del aumento de las colocaciones de combustibles, especialmente de nafta disolvente y, en menor grado, de las de alimentos. El principal impulso a la baja del valor de las importaciones desde ese mercado provino de las menores internaciones de petróleo refinado.

El escaso crecimiento del valor de las exportaciones a Brasil se originó en las mayores ventas de alimentos, entre otros, de jugos de frutas, de preparados y conservas de atunes, listados y bonitos y de bombones, caramelos, confites y pastillas, subas en parte contrarrestadas por la merma en las colocaciones de petróleo crudo. Por su lado, el monto de las compras procedentes del principal proveedor en la región aumentó en más de un tercio como consecuencia del acelerado incremento del valor de diversos productos manufacturados.

Debido exclusivamente a ventas de petróleo crudo durante 1998, producto que no había registrado movimiento en el año anterior, aumentó fuertemente el valor de las exportaciones a Uruguay. Las importaciones desde este país tuvieron, a su vez, una acelerada expansión que se basó, entre otros, en el aumento de las compras de trigo.

Mientras el valor de las exportaciones ecuatorianas a Bolivia se mantuvo en el nivel del año anterior, las respectivas compras tuvieron una fuerte suba que se explica por el aumento del monto de las importaciones de alimentos, particularmente de tortas y demás residuos sólidos de la extracción del aceite de soja.

El intercambio comercial con Paraguay, de muy escasa significación, no experimentó variaciones con relación al año anterior.

CUADRO 1
ECUADOR
COMERCIO EXTERIOR GLOBAL POR
PAÍSES DE LA ALADI Y RESTO DEL MUNDO
1997 - 1998
En millones de dólares

PAÍS	EXPORTACIÓN FOB		IMPORTACIÓN CIF		SALDO		VARIACIÓN 1998/1997	
	1997	1998	1997	1998	1997	1998	EXP.	IMP.
Argentina	76	77	99	136	-23	-59	1,3	37,4
Bolivia	6	7	3	16	3	-9	16,7	433,3
Brasil	26	33	146	197	-120	-164	26,9	34,9
Chile	239	140	165	201	74	-61	-41,4	21,8
Colombia	355	283	511	591	-156	-308	-20,3	15,7
México	42	48	168	156	-126	-108	14,3	-7,1
Paraguay	1	1	2	2	-1	-1	0,0	0,0
Perú	224	199	66	98	158	101	-11,2	48,5
Uruguay	9	31	18	31	-9	0	244,4	72,2
Venezuela	51	59	338	259	-287	-200	15,7	-23,4
TOTAL ALADI	1 029	878	1 516	1 687	-487	-809	-14,7	11,3
RESTO DEL MUNDO	4 235	3 325	3 439	3 816	796	-491	-21,5	11,0
TOTAL GLOBAL	5 264	4 203	4 955	5 503	309	-1 300	-20,2	11,1

Fuente: Banco Central del Ecuador

Elaboración: División de Estudios y Estadística de la Secretaría General de la ALADI

CUADRO 2
ECUADOR
COMERCIO EXTERIOR CON EL RESTO DEL MUNDO POR
ÁREAS GEOECONÓMICAS SELECCIONADAS
1997 - 1998
En millones de dólares

ÁREA	EXPORTACIÓN FOB		IMPORTACIÓN CIF		SALDO		VARIACIÓN 1998/1997	
	1997	1998	1997	1998	1997	1998	EXP.	IMP.
Resto de América	45	10	109	43	-64	-33	-77,8	-60,6
Canadá	21	28	61	103	-40	-75	33,3	68,9
Estados Unidos	2 032	1 637	1 516	1 617	516	20	-19,4	6,7
Resto América Latina	187	144	122	182	65	-38	-23,0	49,2
Unión Europea	1 017	872	807	802	210	70	-14,3	-0,6
Asia	531	312	526	787	5	-475	-41,2	49,6
Medio Oriente	43	32	46	32	-3	0	-25,6	-30,4
África	2	2	78	54	-76	-52	0,0	-30,8
Otras	357	288	174	196	183	92	-19,3	12,6
RESTO DEL MUNDO	4 235	3 325	3 439	3 816	796	-491	-21,5	11,0

Fuente: Banco Central del Ecuador

Elaboración: División de Estudios y Estadística de la Secretaría General de la ALADI

CUADRO 3
ECUADOR
EXPORTACIONES GLOBALES POR CATEGORÍAS DE PRODUCTOS
SEGÚN DESTINO
1997 - 1998
En millones de dólares FOB

DESTINO	ALIMENTOS	MATERIAS PRIMAS DE ORIGEN AGRÍCOLA	COMBUSTIBLES	MINERALES Y METALES	MANUFACTURAS	NO CLASIFICADOS	TOTAL
1997							
TOTAL GLOBAL	3 005	198	1 557	8	431	65	5 264
ALADI	345	10	358	5	313	0	1 029
Argentina	72	0	-	-	4	-	76
Bolivia	2	0	-	0	4	-	6
Brasil	13	0	6	-	7	-	26
Chile	73	1	149	0	16	-	239
Colombia	145	3	-	4	203	0	355
México	15	0	21	0	6	-	42
Paraguay	1	0	-	-	0	-	1
Perú	11	1	170	1	41	-	224
Uruguay	8	0	-	-	1	-	9
Venezuela	5	5	10	0	31	-	51
RESTO DEL MUNDO	2 660	188	1 201	3	118	65	4 235
Resto América Latina	5	0	170	0	12	0	187
Canadá	15	3	-	0	3	-	21
Estados Unidos	1 135	111	720	2	57	7	2 032
Resto de América	0	0	44	-	1	0	45
Unión Europea	900	36	0	0	23	58	1 017
Asia	340	17	165	0	9	0	531
Medio Oriente	42	1	-	0	0	0	43
África	1	0	-	0	1	0	2
Otros	222	20	102	1	12	0	357
1998							
TOTAL GLOBAL	2 641	213	923	6	405	15	4 203
ALADI	319	7	247	5	300	0	878
Argentina	71	1	-	-	5	-	77
Bolivia	1	0	-	1	5	-	7
Brasil	23	1	3	-	6	-	33
Chile	74	1	50	0	15	-	140
Colombia	98	2	0	4	179	-	283
México	17	0	26	0	5	-	48
Paraguay	1	0	-	-	0	0	1
Perú	13	2	144	0	40	-	199
Uruguay	6	0	24	-	1	-	31
Venezuela	15	0	0	0	44	-	59
RESTO DEL MUNDO	2 322	206	676	1	105	15	3 325
Resto América Latina	7	1	122	0	14	0	144
Canadá	18	4	5	0	1	0	28
Estados Unidos	1 094	134	361	1	46	1	1 637
Resto de América	0	0	9	-	1	-	10
Unión Europea	798	36	0	0	24	14	872
Asia	202	12	95	0	3	0	312
Medio Oriente	32	0	-	0	0	0	32
África	2	-	-	-	-	-	2
Otros	189	19	84	0	16	0	288

Fuente: Banco Central del Ecuador

Elaboración: División de Estudios y Estadísticas de la Secretaría General de la ALADI

0: El movimiento no alcanza a la mitad de la unidad en que se presenta la información

-: Sin movimiento

CUADRO 4
ECUADOR
IMPORTACIONES GLOBALES POR CATEGORÍAS DE PRODUCTOS
SEGÚN ORIGEN
1997 - 1998
En millones de dólares CIF

ORIGEN	ALIMENTOS	MATERIAS PRIMAS DE ORIGEN AGRÍCOLA	COMBUSTIBLES	MINERALES Y METALES	MANUFACTURAS	NO CLASIFICADOS	TOTAL
1997							
TOTAL GLOBAL	473	136	443	77	3 818	8	4 955
ALADI	232	30	131	51	1 072	0	1 516
Argentina	51	2	6	5	35	0	99
Bolivia	2	0	-	0	1	0	3
Brasil	4	1	0	2	139	0	146
Chile	67	2	6	10	80	0	165
Colombia	83	5	2	4	417	0	511
México	4	10	8	5	141	0	168
Paraguay	0	-	-	-	2	0	2
Perú	6	8	2	16	34	0	56
Uruguay	8	0	-	-	10	0	18
Venezuela	7	2	107	9	213	0	338
RESTO DEL MUNDO	241	106	312	26	2 746	8	3 439
Resto América Latina	2	0	0	1	119	0	122
Canadá	23	3	0	3	32	0	61
Estados Unidos	169	57	116	14	1 155	5	1 516
Resto de América	0	0	106	1	2	0	109
Unión Europea	20	28	3	6	749	1	807
Asia	4	11	4	1	506	0	526
Medio Oriente	1	4	11	0	30	0	46
África	0	0	71	0	7	0	78
Otros	22	3	1	-	146	2	174
1998							
TOTAL GLOBAL	669	130	333	77	4 287	7	5 503
ALADI	401	24	53	50	1 159	0	1 687
Argentina	78	2	0	6	50	0	136
Bolivia	15	0	-	0	1	0	16
Brasil	6	1	0	3	187	0	197
Chile	102	2	1	11	85	0	201
Colombia	139	4	2	4	442	0	591
México	4	8	0	7	137	0	156
Paraguay	-	-	-	-	2	0	2
Perú	24	6	3	13	52	0	98
Uruguay	20	0	-	0	11	0	31
Venezuela	13	1	47	6	192	0	259
RESTO DEL MUNDO	268	106	280	27	3 128	7	3 816
Resto América Latina	4	0	35	2	141	0	182
Canadá	50	1	4	3	45	0	103
Estados Unidos	166	63	136	13	1 234	5	1 617
Resto de América	0	0	39	0	4	0	43
Unión Europea	21	24	7	6	743	1	802
Asia	7	10	2	1	767	0	787
Medio Oriente	1	5	8	0	18	0	32
África	0	0	43	0	11	0	54
Otros	19	3	6	2	165	1	196

Fuente: Banco Central del Ecuador

Elaboración: División de Estudios y Estadística de la Secretaría General de la ALADI

0: El movimiento no alcanza a la mitad de la unidad en que se presenta la información

-: Sin movimiento